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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 
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С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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Екатерина Ворончихина, фото автора

Такой отдых в удовольствие! Все как один подтверждают участники Фестиваля корюшки. 
уже ставший традиционным праздник шустрой рыбёшки и народных обычаев состоялся в 
первый день весны в самом сердце Тимана – на реке индиге, рядом с одноимённым посёлком 
Заполярного района нао. За семь лет проведения фестиваль стал одним из ключевых меро-
приятий событийного туризма региона, способствующих популяризации активного отдыха, 
семейных ценностей и здорового образа жизни.
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перВая побеДа 
СороК перВого
_______________________ СТр. 4 »»»

иСТория В наС, 
Мы В иСТории
______________________ СТр. 5 »»»

еСТь В МарТе День оСобый

______________________ СТр. 8 »»»

КорюшКа  –  
рыба  Моей 
МеЧТы

МеДалью «За СоДейСТВие» награДили 
глаВу хоСеДа-харДСКого СельСоВеТа

Ирина Коткина, vk.com/redcross83

В новогодние праздники в окрестностях харуты андрей 
Танзов организовал поиски потерявшегося оленевода СпК 
«рассвет Севера». Вместе с односельчанами он сумел найти 
человека и оказать ему необходимую помощь.

Грамотно организовать процесс 
главе сельсовета помогли знания, 
полученные в ходе тренинга «Аркти-
ка – территория поддержки». Обуче-
ние лидеров добровольных бригад 
спасателей прошло в конце ноября 
2024 года на базе учебного центра 
Ненецкого отделения Российского 
Красного Креста. Особенно ценным 
для слушателей оказался практикум 
представителя поисково-спасатель-
ного отряда «Экстремум» из Санкт-
Петербурга Елены Кузнецовой.

– Учёба стала дополнением к уже 
имеющимся навыкам, – рассказы-
вает Андрей Танзов. – На поиски 
мы выезжаем регулярно, но на этот 
раз применили некоторые важные 
моменты. Собрали подробную ин-
формацию о пропавшем (сколько 
у него бензина, есть ли телефон, в 
какой он одежде), о погоде накануне 
и в ближайшее время. Разделились 
на группы, чётко определили квад-

раты поиска, чтобы не дублировать 
друг друга. Всё это дало свои резуль-
таты.

– Поздравляем Андрея Николае-
вича с заслуженной наградой! Рады, 
что проект «Арктика – территория 
поддержки» начал приносить плоды 
и сыграл свою роль в деле спасения 
человека, – отметила председатель 
Ненецкого отделения РКК Наталья 
Михеева.

Медаль «За содействие» Андрею 
Танзову вручил начальник Управ-
ления гражданской защиты и обес-
печения пожарной безопасности 
НАО Александр Димитриев.

Участники спасательной опера-
ции получили благодарственные 
письма.
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АктуАльно 

Материалы подготовлены пресс-службой  
администрации Заполярного района

о ТКо
В муниципальном предприятии Заполярного района 
«Севержилкомсервис» подвели итоги прошедшего года в области 
обращения с твёрдыми коммунальными отходами (ТКо).

Деньги  на  инициаТиВы 
гражДан
Фото администрации Шоинского сельсовета

В администрации Заполярного района подвели 
итоги конкурса по предоставлению межбюджетных 
трансфертов поселениям для реализации 
инициативных проектов. Всего между участниками 
конкурса было распределено 16,35 миллиона рублей. 

– Все одиннадцать участников конкурса вошли в число получа-
телей грантов из районного бюджета. Комиссия оценивала проекты 
по ряду критериев. Учитывались доля софинансирования за счёт 
средств местного бюджета, жителей и предпринимателей, социаль-
ный эффект от реализации проекта, участие населения в разработ-
ке идеи и её будущей реализации, привлечение СМИ и соцсетей для 
изучения общественного мнения при обсуждении проекта и инфор-
мирования о его разработке. Ещё один критерий – значимость и ак-
туальность инициативы для развития общественной инфраструк-
туры муниципалитета. В итоге наибольшее количество баллов –  
52,3 – набрал проект Шоинского сельсовета, – пояснили в отделе по 
работе с поселениями администрации района.

Напомним, бюджет районного конкурса составляет 20 миллио- 
нов рублей, а на реализацию одного проекта может быть выделено 
не более двух миллионов рублей.
• СП «Шоинский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта «Детский 

городок в «Песчаной жемчужине» более 2,9 миллиона рублей, раз-
мер гранта (трансферта из районного бюджета) – более 1,95 мил-
лиона рублей.

• СП «Канинский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта «Обуст-
ройство участка проезда от дома № 4 до дома № 8 по улице Но-
восёлов в селе Несь (I этап: приобретение железобетонных плит)» 
более 2,6 миллиона рублей, размер гранта – почти 1,9 миллиона 
рублей.

• СП «Пёшский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта «Огражде-
ние места захоронения в деревне Волонге» более 1,4 миллиона 
рублей, размер гранта – почти 1,2 миллиона рублей.

• СП «Андегский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта по установ-
ке арт-объекта «Я люблю Андег» почти 1,2 миллиона рублей, раз-
мер гранта – 739,1 тысячи рублей.

• СП «Коткинский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта по обуст-
ройству элементов скейт-парка возле здания ГБУ ДО НАО «Спор-
тивная школа олимпийского резерва «Труд» 1,8 миллиона рублей, 
размер гранта – почти 1,5 миллиона рублей.

• СП «Великовисочный сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта по 
модернизации детской площадки «Непоседы» в деревне Лабож- 
ское почти 1,8 миллиона рублей, размер гранта – около 1,6 мил-
лиона рублей. 

• СП «Хорей-Верский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта по 
созданию и ремонту детских игровых площадок (благоустрой- 
ство детской площадки, расположенной на улице Озёрной в 
посёлке Хорей-Вере) более 1,9 миллиона рублей, размер гранта –  
1,31 миллиона рублей. 

• СП «Малоземельский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта 
«Обустройство спортивной площадки: приобретение уличных 
тренажёров, теневого навеса, скамеек и урны» почти 1,2 милли-
она рублей, размер гранта – немногим более одного миллиона 
рублей.

• ГП «Рабочий посёлок Искателей» ЗР НАО. Стоимость проекта «Из-
готовление и монтаж стелы «Факел» с установкой декоративного 
освещения» почти 2,9 миллиона рублей, размер гранта – 2 мил- 
лиона рублей. 

• СП «Приморско-Куйский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проек-
та «Устройство покрытия участка проезда от дома 22 до дома  
24 по улице Пролетарской в посёлке Красное» 1,8 миллиона руб-
лей, размер гранта – почти 1,5 миллиона рублей. 

• СП «Омский сельсовет» ЗР НАО. Стоимость проекта «Спортивная 
площадка для воркаута в селе Ома» почти 2 миллиона рублей, 
размер гранта – 1,8 миллиона рублей.

В 2024 году региональный опера-
тор принял 1109,5 тонны бытовых 
отходов, что в объёме составило 5458 
кубометров.

При поддержке администрации 
Заполярного района в 2024 году были 
введены в эксплуатацию пять инсине-
раторных установок по термическому 
обезвреживанию ТКО в посёлках Ам-

дерма, Каратайка и Хорей-Вере, а так-
же в сёлах Ома и Шойна. Годом ранее в 
качестве пилотного проекта подобную 
установку запустили в селе Несь.

Благодаря работе инсинераторов 
в 2024-м предприятие обезвредило 
553,1 тонны мусора.

Из остальных муниципальных об-
разований Севержилкомсервис обес-
печил вывоз бытовых отходов общей 
массой 804,7 тонны (3696 куб. м), в 
том числе речным транспортом 655,7 
тонны (3101 куб. м), морским – 128,9 
тонны (432 куб. м), а по зимним авто-
дорогам – 20,1 тонны (163 куб. м).

На 2025 год в планах предприя- 
тия – обеспечить запуск инсинерато-
ров и начать процесс обезвреживания 
ТКО в посёлках Индига, Усть-Кара и 
Харута, а также в селе Нижняя Пёша.

Выборы СоСТоялиСь
В посёлке амдерма состоялись выборы депутатов местного 
Совета 29-го созыва. Как сообщает избирательная комиссия 
нао, в голосовании приняли участие 75 избирателей,  
что составляет 22,3 % от числа внесённых в списки.

В Совет депутатов сельского посе-
ления избраны: Юрий Глазков (КПРФ), 
Елена Кононюк («Единая Россия»), На-
дежда Пеннер («Единая Россия»), На- 
талья Приказчикова («Единая Россия»), 
Лилия Сибирякина («Единая Россия»), 
Мария Чупрова (КПРФ), Елена Штань-
ко («Единая Россия»).

Как отметили в окружном избир-
коме, независимое наблюдение в  
помещении для голосования осу-
ществлял представитель Обществен-
ной палаты Ненецкого автономного 
округа, жалоб от участников из-
бирательного процесса не посту- 
пило.

Для уДобСТВа пешехоДоВ

В селе Несь летом планируется 
обустроить деревянный тротуар от 
пожарного водоёма до дома № 26 на 
улице Новосёлов. На эти цели в бюдже- 
те поселения было запланировано  
2,5 миллиона рублей. В ходе торгов 
цена контракта снизилась до 1,7 мил-
лиона рублей.

В деревне Чиже Канинского сельсо-
вета будут выполнены работы по уст-
ройству деревянного тротуара на трёх 
участках – от дома № 16 до дома № 29 
на улице Набережной; от дома № 13 до 
дома № 17 на улице Бармина и от дома 
№  16 на улице Набережной до дома  
№ 1а на улице Бармина.

На эти работы было предусмотрено 
3,7 миллиона рублей. В аукционе учас-
твовали четыре потенциальных под-
рядчика. По итогам торгов цена работ 
снизилась до 3,4 миллиона рублей.

Контракты на обустройство тро-
туаров в Неси и Чиже заключаются с 
индивидуальным предпринимателем 
Сергеем Игумновым. Работы должны 

быть завершены не позднее 29 августа 
2025 года.

В посёлке Нельмин Нос до 31 июля 
должны быть обустроены деревянные 
тротуары на трёх участках: на улице 
Тундровой – от здания ЖКУ до дома 
№ 12; в квартале Молодёжном – от вер-
толётной площадки до озера Банного 
и от дома № 6 до дома № 15. Победите-
лем торгов признан индивидуальный 
предприниматель Абдукодир Кодиров. 
Общая сумма контрактов составила 
1,6 миллиона рублей.

Напомним, устройство и ремонт 
тротуаров в поселениях производится 
в рамках муниципальной программы 
Заполярного района по развитию со-
циальной инфраструктуры, созданию 
комфортных условий для проживания 
и благоустройства. На 2025 год в рай- 
онном бюджете на эти цели заплани-
ровано 25,7 миллиона рублей. Работы 
также должны быть проведены в Ан-
дегском, Колгуевском, Омском, Тиман-
ском и Хоседа-Хардском сельсоветах.

управление муниципального 
имущества администрации 
Заполярного района подвело итоги 
торгов на устройство тротуаров  
в двух сельских поселениях района. 
Канинский и Малоземельский 
сельсоветы приступили к подготовке  
к ремонтно-строительному сезону.
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Сильные ДухоМ, Добрые СерДцеМ

ЗнаКоМСТВо С КоТКино
Надежда Савенкова, депутат Совета Заполярного района

В конце февраля в Коткино стартовали межмуниципальные 
соревнования по волейболу среди мужских и женских 
команд ненецкого автономного округа. Для нас стало 
большой радостью посетить этот замечательный населённый 
пункт и побывать на открытии спортивного праздника.

Ирина Муляк, фото: council.gov.ru

Заведующая фельдшерским здравпунктом села шойна 
Марина Канюкова стала лауреатом премии «по зову 
женского сердца», учреждённой Советом Федерации 
и государственным фондом «Защитники отечества». 
4 марта в Москве наградной кубок ей лично вручил 
министр российской Федерации по развитию Дальнего 
Востока и арктики алексей Чекунков.

Открывая торжественную цере-
монию награждения на II Всерос-
сийском женском форуме «Женщи-
ны – за здоровое общество», предсе-
датель Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко подчеркнула, что эта 
премия – символ уважения и при-
знательности женщинам из разных 
уголков России, которые, невзирая 
ни на какие трудности, порой рис-
куя собственной жизнью, помогают 
ближним.

– В этом году все лауреаты пре-
мии представляют медицинское со-
общество. Своим трудом, талантом, 
самоотверженностью они творят 
настоящие чудеса. Их работа – это 
сочетание профессионализма, чело-
вечности и душевной теплоты. Та-
ких неравнодушных, бескорыстных 
и действительно героических жен-
щин в нашей стране многие-многие 
тысячи. Они есть в каждом регионе, 
в каждом городе, в каждом посёлке. 
На них во все времена держалась 
наша страна, – подчеркнула Вален-
тина Матвиенко.

преДанноСТь 
проФеССии

Высокой награды наша земляч-
ка удостоилась в номинации «Сила 
характера», которая присуждается 
женщинам-врачам, работающим в 
условиях Крайнего Севера и Аркти-
ки и обеспечивающим доступность 
медицинской помощи в отдалённых 
уголках страны.

В профессию Марина Константи-
новна Канюкова пришла в 2017 го- 
ду после окончания Архангельского 

медицинского колледжа по 
специальности «Лечебное 
дело». Трудовую деятель-
ность уроженка Неси нача-
ла в родном селе, спустя два 
месяца переехала фельдше-
ром на малую родину роди-
телей и супруга – в Шойну.  
С 2022 года Марина Каню-
кова является заведующей 
фельдшерским здравпунк-
том. Кроме оказания меди-
цинской помощи, она отве-
чает за организацию и обеспечение 
административно-хозяйственной и 
финансовой деятельности учрежде-
ния. Ежедневно женщина доказыва-
ет свой профессионализм, заменяя 
команду профильных специалистов 
в одном лице. В прошлом году ей 
даже впервые пришлось взять на 
себя обязанности акушера.

Как рассказала Марина Канюко-
ва, в тот день, когда у коллеги чуть 
раньше срока начались роды, сани-
тарный рейс не смог прилететь из-за 
неблагоприятных погодных условий. 
Ей и роженице ничего не остава-
лось, как успокоиться, настроиться 
на положительное родоразрешение 
и чётко следовать рекомендациям 
опытных врачей, которые всё время 
были на связи. Благодаря слажен-
ным действиям к вечеру на свет по-
явился здоровый мальчик – первый 
за долгое время ребёнок, родивший-
ся в Шойне. Всю ночь, на случай не-
предвиденных осложнений, Марина 
Константиновна провела в фель-
дшерско-акушерском пункте вместе 
с мамой и малышом, которых утром 

вертолётом благополучно доставили 
в окружную больницу.

Признание на всероссийском 
уровне для скромного сельского 
фельдшера стало настоящим сюр- 
призом и незабываемым событием.

– Прямой звонок из Совета Фе-
дерации с просьбой прилететь на 
форум застал врасплох. В итоге при 
поддержке семьи и односельчан я 
приняла решение не упускать воз-
можности посетить такое масштаб-
ное мероприятие. Уже по прилёте в 
Москву с удивлением узнала от ор-
ганизаторов, что стала лауреатом 
Всероссийской премии. Впервые в 
жизни мне пришлось выходить на 
сцену перед большим количеством 
высокопоставленных гостей, и это 
оказалось невероятно волнительно. 
На самом награждении вся отрепе-
тированная речь совершенно забы-
лась, поэтому я говорила от души: 
поблагодарила Валентину Иванов-
ну Матвиенко за оказанную честь, 
а свою награду посвятила всем ме-
дикам на Крайнем Севере, которые 
трудятся в сложнейших условиях. 

Когда я спустилась со сцены, ко мне 
подошла Валентина Ивановна, обня-
ла и без всякого пафоса сказала, что 
рада знакомству и гордится мной. 
Это было безумно приятно, как и 
получать награду, – поделилась впе-
чатлениями Марина Канюкова.

приЗнание
Также на церемонии премию в 

номинации «Верность долгу» за ока-
зание помощи в зоне специальной 
военной операции, проявление му-
жества при спасении жизней воен-
нослужащих и мирных жителей вру-
чили заведующей анестезиологией 
и реанимацией с операционным 
блоком Лечебно-реабилитационно-
го центра в деревне Голубое Татья-
не Малюте. В номинации «Наследие  
Великой Победы» за сохранение па-
мяти о подвигах фронтовых медсес-
тёр и врачей Великой Отечествен-
ной войны – проректору Ивановско-
го государственного медицинского 
университета Марии Жабуриной.

В номинации «Возрождение жиз-
ни» за восстановление системы 
здравоохранения и обеспечение ка-
чественной помощи в воссоединён-
ных регионах – начальнику ГБУ ДНР 
«Республиканский центр здоровья» 
Татьяне Ёжиковой. В номинации 
«Надежда на будущее» за активное 
внедрение на практике исследован-
ных новых подходов к лечению на-
градили заместителя директора по 
онкологии ГБУЗ «Московский клини-
ческий научно-практический центр 
имени А. С. Логинова Департамента 
здравоохранения Москвы» Людмилу 
Жукову. Кроме того, диплом Евра-
зийского женского форума вручили 
Дарье Светяш – гвардии капитану  
медицинской службы, участнице 
кадровой программы «Время Героев».

Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко предложила 
сделать премию «По зову женского 
сердца» ежегодной и по уже сложив-
шейся традиции вручать её в пер-
вые дни весны – накануне 8 Марта,  
чтобы как можно больше людей уз-
навало о выдающихся женщинах.

Мероприятие, в котором приня-
ли участие команды со всего округа, 
было организовано на достойном 
уровне. Огромная благодарность 
активистам села! Такие встречи 
не только популяризируют спорт и 
здоровый образ жизни среди насе-
ления, но и объединяют земляков, 
укрепляя дружеские связи.

Особая признательность Сергею 
Александровичу Смирнову за позна-
вательную экскурсию по старинному 
селу с богатой историей и уникаль-
ными традициями. Отрадно видеть, 
как коткинчане бережно хранят на-
следие своей малой родины – это за-
служивает огромного уважения.

В ходе поездки с делегацией мы 
также посетили Культурный центр 
имени А. С. Савинковой, который 

впечатлил во всех отношениях – сво-
им внешним обликом, состоянием 
материально-технической базы и, 
конечно, талантливым коллекти-
вом. Работники культуры вносят 
значительный вклад в сохранение 
культурного наследия.

Поддержка сельского хозяйства 
имеет огромное значение для раз-
вития сельских территорий. Экс-
курсию по СПК «Сула» провёл пред-
седатель Анатолий Чудочин. Важно 
поддерживать такие предприятия 
субсидиями, чтобы они могли раз-
виваться и внедрять современные 
технологии.

Мы также посетили школу, ко-
торой в этом году предстоит значи-
тельный ремонт, чтобы юным жите-
лям села было ещё комфортнее полу-

чать знания. Несмотря на выходной 
день, школьники и педагоги собра-
лись, чтобы встретиться с нами. Ог-
ромное им за это спасибо!

Мне удалось наградить участни-
ков и призёров окружного конкур-
са художественного слова «Поэзия 
детства», который в этом году был 
посвящён 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Для меня 
было важно лично поблагодарить 
ребят и наставников за участие и 

качественную подготовку, так как 
я вошла в состав жюри этого кон-
курса. Ребята подготовили произ-
ведения о Великой Отечественной 
войне, а учитель Людмила Павлов-
на Канева оформила класс и запи-
сала выступления чтецов на видео. 
Спасибо детям и педагогам за вклад 
в сохранение памяти о прошлом 
нашей Родины и патриотическое 
воспитание подрастающего поко-
ления.
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сПАсИБо ЗА ПоБеДу!

перВая побеДа СороК перВого
раЗМышления у СТен бреСТСКой КрепоСТи

ЗАкон И ПорЯДок

Виктор Ильин, фото автора

Каждому из нас, кто считает себя патриотом 
россии, я советовал бы обязательно приехать 
сюда, на западную оконечность белоруссии, 
в город, название которого известно всему 
миру – брест. а точнее в крепость-герой, 
которая носит имя этого города. пройтись 
по гулким казематам твердыни-мемориала, 
посетить прекрасный музей, созданный 
стараниями президента республики 
беларусь александра лукашенко, ощутить 
эффект присутствия от интерактивных 
компьютерных инсталляций. а главное – 
услышать отзвук битвы, разгоревшейся 
здесь почти 84 года назад.

О Брестской крепости говорили, 
писали, снимали фильмы, слагали 
стихи и песни в таком количестве, 
что добавить к написанному, от-
снятому и сочинённому уже, пожа-
луй, нечего. Можно вспомнить, что 
крепость первой приняла на себя 
мощнейший удар немецкой группы 
армий «Центр». Что её защитники, 
окружённые фашистами, сопротив-
лялись врагу больше месяца – столь-
ко же, сколько воевала Франция или 
Польша. Или в 1,25 раза дольше, 
чем Греция, в 1,7 раза дольше, чем 
Бельгия, в шесть раз – чем Голлан-
дия. Брестская крепость держала 
невероятный по сокрушительной 
силе натиск вермахта в 150 раз про-
должительнее, чем Дания! 

Одним из последних её защитни-
ков был взят в плен майор Гаврилов. 
Это случилось 23 июля 1941 года – 
на 32-й день войны. Остальные по-
гибли. Отнюдь не склонные к бла-
городству и рыцарству, немецкие 
солдаты даже салютовали нашим 
павшим героям залпами из стрел-
кового оружия. Это был первый и 
единственный такой жест с их сто-
роны за все годы Великой Отечест-
венной войны.

Когда я стоял у стен мемори-
ального комплекса «Брестская кре-

пость-герой», мысленно перебирал 
в памяти страницы книги, которую 
прочитал перед своим отъездом в 
Белоруссию. Она называется «За-
бытые победы 1941 года» и принад-
лежит перу известной российской 
писательницы и историка Елены 
Прудниковой. Собственно, само на-
звание этого труда исчерпывающе 
говорит о его содержании.

Победы 1941 года. Необычно зву-
чит, не правда ли? Мы привыкли к 
иным словосочетаниям, к другим 
эпитетам и определениям, сопро-
вождающим формулу речи «сорок 
первый год»: «катастрофа», «круше-
ние», «трагедия», «боль», «скорбь»... 
этот смысловой ряд можно продол-
жить. И вдруг – победы! Да ещё во 
множественном числе!

А они были, эти победы. Больше 
того: побед сорок первого года не 
могло не быть. Потому что без них 
не могло случиться Великой Победы 
сорок пятого.

В книге Елены Прудниковой я 
нашёл немало фактов, подтвержда-
ющих героизм нашего народа. «Од-
новременные выстрелы» по врагу, а 
главное – сокрушительные и хорошо 
подготовленные выстрелы(!) – нанёс 
наш военно-морской флот, который 
загодя привёл в боевую готовность 

Адмирал Флота СССР Николай Ге-
расимович Кузнецов. Хотя ему не-
просто было сломить сопротивле-
ние скептиков и «голубей» в Кремле, 
Министерстве обороны и Генштабе 
последних предвоенных месяцев. 
Это была наша очень весомая побе-
да 1941 года.

А разве не зримым символом по-
беды сорок первого, ошеломившей 
фашистов, стал советский погра-
ничный знак А-36 на хребте Мус-
та-Тунтури в Заполярье, которого 
отборным немецким егерям из ди-
визии «Эдельвейс», несмотря на их 
остервенелые атаки, не удалось ни 
свалить, ни сдвинуть хоть на метр?!

Но, конечно же, всесокрушающая 
победа 1941 года произошла здесь, 
на священной и многострадальной 
земле Белоруссии. У Брестской кре-
пости. Именно тут, у краснокирпич-
ных стен неприступного бастиона, 
Гитлеру впервые своротили скулу. 
Врезали наотмашь, с оттягом, пря-
мо в наглую, озверевшую от безна-
казанности и лёгких побед, харю. 
Замахнулись ещё... но сил на удар 
не хватило.

А теперь давайте попробуем пред-
ставить чувства и раздумья солда-
та или офицера вермахта, которого 

так щедро угостили в июне и июле 
1941 года под стенами Бреста. Кото-
рого 32 дня «потчевали яствами» из 
снарядов и мин, пуль и гранат, при-
правленных беспрецедентным му-
жеством и стойкостью советского 
солдата. Затряслись поджилки – не 
могли не затрястись(!) – у гитлеров-
цев, с победным маршем прошагав-
ших всю Европу, нагнувших Чехо-
словакию, Польшу, Данию, Норве-
гию, Бельгию, Голландию, Францию, 
Грецию, Югославию... «Если так уже 
сейчас, то что будет дальше?!» – не 
могли не задаться вопросом фрицы, 
которых в той же Франции на офи-
циальном тогдашнем новоязе кол-
лаборационистов называли «наши 
немецкие гости».

А дальше будут разгром под 
Москвой, победа под Сталинградом, 
первый салют в честь освобожде-
ния Орла и Белгорода, вызволение 
Европы от нацистской чумы, Знамя 
Победы над рейхстагом... Отсюда, 
из Бреста-41, проляжет наш долгий 
путь к Великой Победе.

...Я собрал землю Бреста в при-
пасённый к поездке контейнер. Она 
доставлена в посёлок Искателей, где 
ею наполнили памятные патроны 
в нашем проекте «Память земли».

10 жиТелей нао СДали ружья Для СВо
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

очередной житель нарьян-Мара передал в росгвардию 
охотничье ружьё для поддержки участников специальной 
военной операции.

50-летний житель города Нарь-
ян-Мара пришёл в центр лицензи-
онно-разрешительной работы Уп-
равления Росгвардии по Ненецкому 
автономному округу, чтобы пода-
рить участникам СВО своё оружие, 
проверенное охотой на Крайнем Се-
вере. Как пояснил мужчина, здесь 
отечественное ружьё успешно било 
уток и гусей, а там будет бить в небе 
вражеские беспилотники.

Нарьянмарец с активной граж-
данской позицией стал десятым с 
начала 2025 года жителем Ненец-
кого автономного округа, добро-
вольно передавшим своё оружие 
для защитников Отечества. Вскоре 
востребованное на линии боево-

го соприкосновения самозарядное 
гладкоствольное охотничье ружьё 
МР-153 12-го калибра передадут в 
подразделение, выполняющее зада-
чи СВО.

– Наиболее востребованы са-
мозарядные магазинные ружья 
МР-153, МР-155, «Сайга» и «Вепрь» 
12-го калибра. Мы помогаем граж-
данам оформить необходимые до-
кументы. Процедура не занимает 
много времени. Подать соответству-
ющее уведомление можно не выходя 
из дома, с помощью интернет-сай-
та Росгвардии, – рассказал стар-
ший инспектор ЦЛРР Управления 
Росгвардии по НАО майор полиции 
Стас Шистарев.

По будням инспекторы Росгвар-
дии принимают гладкоствольное 
оружие 12-го калибра для нужд СВО 
по адресу: город Нарьян-Мар, улица 
Рабочая, дом 14б, первый подъезд, 
второй этаж. 

Получить консультацию можно 
по телефону +7 (81853) 9-18-80. 

Для подачи уведомлений о готов-
ности передать ружьё круглосу-
точно работает интернет-сервис 
rosguard.gov.ru.
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В свои 85 лет Ангелина Павлов-
на Подлубная всё чаще чувствует 
ностальгию и испытывает желание 
поделиться воспоминаниями о близ-
ких и тех, кто вместе с ней пережил 
трудные времена. 

роДоМ иЗ ДереВни
Ангелина Рыжкова (в девичестве) 

родилась 16 сентября 1939 года де-
вятым ребёнком в простой крестьян-
ской семье, росла в деревне Большая 
Нисогора Лешуконского района Ар-
хангельской области. 

– Мой тата Павел Петрович по-
лучил серьёзное ранение в руку на 
финской войне, несмотря на инва-
лидность, старался зарабатывать и 
обеспечивать семью пропитанием. 
Практически с одной рукой охотил-
ся, плотничал, мастерил рыболов-
ные снасти на продажу: верши, сети, 
ушата. Мамушка Мария Гаевна до 
семидесяти лет рыбачила, была за-
ведующей животноводческой фер-
мой. Там же, в колхозе «Полярная 
звезда», трудилось всё население от 
мала до велика, поэтому не пона-
слышке знаю, что такое сенокос, за-
готовка дров, подсобное хозяйство, 
уборка овощей на колхозных полях. 
Старшая сестра наравне с мужчи-
нами работала в лесу, домой прихо-
дила по выходным с лишней пайкой 
хлеба за пазухой. Мы, дети, разреза-
ли на кусочки и посыпали сахарным 
песком вместо лакомства. Совсем го-
лодными не ходили, а вот одевались 
очень бедно, – делится воспомина-
ниями Ангелина Павловна. 

иЗ Военного прошлого
Геле не исполнилось и двух лет, 

как началась Великая Отечест-
венная война. Семнадцатилетний 
старший брат Фёдор, не дожидаясь 
повестки, прибавил себе год и в ян-
варе 1941-го отправился на фронт 
добровольцем. По окончании воен-
ного училища его направили коман-
диром миномётного взвода.

– На самом видном месте в доме 
висела грамота от командования за 
мужество и храбрость брата. Когда 
от него приходили долгожданные 
солдатские письма-треугольники, 
дом наполнялся огромной радостью. 
Феденька также слал открытки из 
разных городов службы, его слав-
ный боевой путь прошёл от Твери 

до Германии через всю Западную 
Украину. Я всю жизнь бережно хра-
ню открытку, адресованную мне и 
младшему братику. Сквозь выцвет-
шие синие чернила и сейчас можно 
прочесть: «26.02.1945 год. Для Гели 
и Юры от брата с фронта из Герма-
нии. Будьте здоровы и счастливы! 
Ждите меня с победой!» – наизусть 
цитирует ценное послание собесед-
ница. – Домой Федя приехал только 
в 1949 году, за долгое время разлу-
ки это был настоящий праздник 
для всех домочадцев. После оконча-
ния войны он продолжил служить в 
рядах Советской армии политруком 
на территории Германии, Украины 
и Литвы, где постоянно проживал с 
женой и двумя дочками до тех пор, 
пока его жизнь скоропостижно не 
оборвалась в возрасте 44 лет. 

Тогда, в далёком 1967 году, вся 
семья сквозь слёзы с гордостью на-
блюдала, как майора Фёдора Пав-
ловича Рыжкова, награждённого 
орденом Красной Звезды, орденом 
Отечественной войны II степени и 
восемью медалями, со всеми почес-
тями предавали земле на крупней-
шем воинском кладбище Вильнюса, 
где располагался мемориал совет-
ским воинам-освободителям. 

ТерниСТый пуТь
Детство Ангелины было напол-

нено не только лишениями, но и 
моментами любви и поддержки род-
ных. В деревне, где росла девочка, 
была только начальная школа, после 
её окончания одиннадцатилетнюю 
Гелю забрала старшая сестра Мария 
на Север – в Индигу, где та работа-
ла в рыбкоопе. И уже после трёх лет 
учёбы – с пятого по седьмой класс – 
мама решила отправить Ангелину 
учиться в среднюю школу соседнего 
села Лешуконского.

– Все три года обучения я жила 
у родственников, на выходных и 
каникулах пешком шла домой, пре-
одолевая по двадцать километров. 
Расстояние не было проблемой, по-
скольку я выросла в деревне и при-
выкла к физическим нагрузкам. Да 
и в школе приучали к труду, каж-
дому старшекласснику вменялось в 
обязанность распилить по кубу дров 

для отопления здания. Когда в девя-
том классе ввели плату за обучение 
по 150 рублей за год, родителям при-
ходилось искать разные способы до-
полнительного заработка, в основ-
ном это была ловля и продажа рыбы. 
Старшие братья и сёстры тоже ста-
рались по возможности помогать, в 
письмах присылали мне на нужды 
по три–пять рублей, – рассказывает 
пенсионерка, вспоминая яркие мо-
менты школьного детства.

Все трудности и усилия близких 
людей, направленные на её образо-
вание, укрепили в девушке желание 
следовать за своей мечтой – посту-
пить в педагогический институт.

– На выбор профессии учителя 
повлияло несколько факторов. В де-
тстве мы с подругами любили играть 
в школу, заменяя дефицитные тет-
радки сложенными газетными лис-
тами. Стремление к знаниям приви-
вала мамушка, которая, имея лишь 
три класса церковно-приходской 
школы, активно занималась самооб-
разованием. Пользуясь любой сво-
бодной минуткой, она зачитывалась 
журналом художественной литера-
туры «Роман-газета» и произведени-
ями Фёдора Абрамова. Также вдох-
новляли учителя, особенно те, кто 
преподавал гуманитарные науки.

оТ МеЧТы К проФеССии
Однако сразу поступить в инс-

титут после школы не получилось. 
Чтобы не обременять родителей, Ан-
гелина вновь приехала к сестре на 
Север. Окончив в Нарьян-Маре шко-
лу продавцов, устроилась на работу, 
вскоре волею судьбы познакомилась 
со статным военнослужащим Алек-
сеем Подлубным. Предложение о за-
мужестве девушка приняла спустя 
год, когда реализовала цель – заоч-
но поступила в Архангельский пе-
дагогический институт на истори-
ческий факультет. Сыграв свадьбу 
в 1962 году на Лешуконской земле, 
по долгу службы мужа-прапорщи-
ка молодожёны оказались в Шойне. 
В сельской школе Ангелина Павлов-
на четыре года работала пионерво-
жатой, продолжая летать на сессии 
с маленькой дочкой Ириной. Затем 
семья переехала в Мурманск, а поз-
же вернулась в Индигу, где на свет 
появилась вторая дочь, Ольга. 

В 1967 году Ангелина Павловна 
Подлубная устроилась учителем ис-
тории и обществознания в школу 

посёлка Индига. Через два года она 
заняла должность заведующей учеб-
ной частью, на которой проработала 
38 лет. За сорокалетнюю педагоги-
ческую деятельность ветеран труда 
Российской Федерации завоевала 
уважение и признание среди коллег 
и учеников, став для многих насто-
ящим наставником.

За свой профессионализм Анге-
лина Подлубная была награждена 
многочисленными грамотами и бла-
годарностями всех уровней власти, 
удостоена звания «Отличник народ-
ного просвещения РСФСР». Будучи 
неравнодушным человеком, она ак-
тивно участвовала в жизни посёлка: 
занималась художественной само-
деятельностью, возглавляла товари-
щеский суд, дважды избиралась де-
путатом местного Совета, проявляя 
себя как активный общественник. 
Ангелина Павловна с благодарно-
стью осознаёт, что добрые дела вер-
нулись сторицей, ведь свою старость 
она встречает в благоустроенной 
квартире в центре города, предо-
ставленной по социальному найму. 

греюТ Душу 
ВоСпоМинания 

Ангелина Павловна признаётся, 
что уже восемь лет тяжело пережи-
вает утрату любимого мужа Алексея 
Никифоровича, с которым она дели-
ла радости и горести на протяжении 
55 лет. Последующая череда потерь 
близких подруг лишь усилила пус-
тоту внутри. Справляться с тоской 
женщине помогает ежедневное об-
щение с детьми, а также чтение 
интересных книг, современных га-
зет и журналов. Всё чаще Ангелина 
Павловна достаёт свои дневники, 
погружаясь в прошлое, и заново 
проживает важные события и сча-
стливые моменты разных периодов 
жизни начиная с 1957 года. Каждая 
страница – не просто запись, а жиз-
ненная история, полная эмоций и 
мыслей. Воспоминания о времени, 
проведённом с семьёй в походах, на 
рыбалке, в путешествиях, согревают 
душу теплом, делают дни ярче. 

Позитивный настрой нашей геро-
ине придают и мысли о предстоящей 
летней поездке в Индигу, в родимый 
дом на берегу одноимённой реки. 
Ангелина Павловна знает: ничто так 
не наполняет энергией, как свежий 
воздух тундры и разговоры по ду-
шам с близкими людьми. 

иСТория В наС, Мы В иСТории
Ирина Муляк

В преддверии юбилея Великой победы мы продолжаем 
знакомить наших читателей с детьми войны через их 
жизненный путь.

ДетИ воЙнЫ – ДетИ ПоБеДЫ
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Интересно жИвём!

КорюшКа – рыба Моей МеЧТы
Екатерина Ворончихина,  
фото автора

продолжение. начало на стр. 1

Правильный рабочий день жур-
налиста начинается ранним утром в 
аэропорту. 1 марта Нарьян-Марский 
объединённый авиаотряд организо-
вал рекордные семь дополнительных 
рейсов в Индигу – столько желаю-
щих посетить Фестиваль корюшки. 
И это только те полярные туристы, 
кто предпочитает комфорт. Более 
отчаянные любители морозной экзо-
тики выехали за день, а то и за два, до  
этого – на ТРЭКОЛах и снегоходах. 
Мы же будем наслаждаться красо-
той тундровых ландшафтов около 
часа, не более. 

напраСно наЗыВаюТ 
СеВер КрайниМ

Столица Тимана встретила гос-
тей праздника тёплой, безветрен-
ной погодой, что не могло не порадо- 
вать путешественников, пригото-
вившихся провести почти семь ча-
сов на реке. 

В погожий субботний денёк вы-
шла прогуляться да пофестива-
лить жительница Индиги Галина 
Семёновна Илларионова. Несмотря 
на почтенный возраст – женщине  
81 год, опытная рыбачка решила не 
упускать возможности поудить. 

– В конкурсе участвовать не буду, 
а так – на сковородку хоть себе нало-
вить. Я ж на рыбообработке труди-
лась, отец у меня рыбак, и мама ры-
бачила, да и все в Индиге – от мала 
до велика – рыбаки. Но сейгод рыбы 
мало, – рассказывает Галина Семё-
новна, добавляя, что корюшка и на-
вага ловятся в тихую погоду. Как раз 
в такую, как сегодня!

А ведь ещё пару дней назад в Ин-
диге дуло так, что даже объёмная 
снежная скульптура – символ фес-
тиваля – дала лёгкий крен. Благо 
её автор Николай Вылка – мастер 
опытный, всё исправил. 

– Тепло, снег сырой, ветер силь-
ный, вот её немного и наклонило, 
но я выровнял, – говорит Николай. –  
Здесь задумка такая: огромная ко-
рюшка символизирует богатый 
улов, его несут рыбаки. Возле дома, 
чума их встречают дети, садятся на 
нарты с рыбой – вот такая тёплая 
встреча. 

На подготовку снежного извая-
ния у мастера ушло три дня: день на 

забивку снега, два дня на резьбу. На 
вопрос, почему в качестве материа-
ла Николай выбирает не лёд, худож-
ник даёт доступный ответ: 

– Здесь лёд серый, коричнева-
тый даже. Его надо откуда-то везти.  
К тому же он будет весить четы-
ре–пять тонн, продавит ледовую по- 
верхность реки, и вся площадка бу-
дет в воде. 

Николай – бессменный мастер 
фестиваля. Его скульптуры, из года 
в год украшающие центральную 
площадку праздника, а также кубки 
давно стали изюминкой мероприя-
тия. Организаторы доверяют ему во 
всём, а сам Николай говорит: «Ког-
да есть свобода творчества, работа 
идёт быстрее и получается всегда 
лучше». 

А получилось, как и всегда, пре-
восходно! Если кто-то не увезёт с 
собой индигской корюшки, то фо-
тографий с ней – в разных ракур-
сах – уж точно будет предостаточ-
но. Пока одни любители подлёдного 
лова проходят регистрацию, другие 
с удовольствием позируют рядом с 
виновницей торжества. Атмосфера 
праздника располагает, кстати за 
неё сегодня отвечают диджей Анд-
рей Вокуев и ведущая Надежда Ко-
четкова. На сцене выступают мест-
ный вокальный коллектив «Родные 
напевы», молодёжный фольклорный 
коллектив «Чёйно Бат» и известный в 
округе певец и музыкант Александр 
Чемисов.

И рыбакам, и просто зрителям  
есть чем заняться. 

– С каждым годом Фестиваль ко-
рюшки становится всё масштабнее, –  
говорит организатор Юлия Барамо-
хина. – В этом году к нам прибыли 
гости не только из населённых пунк-
тов округа, но и из других регионов: 
Усть-Цильмы, Архангельска, Усин- 
ска, Рыбинска, Гаджиево (Мурманс-
кая область), Кирова, Москвы, Сык-
тывкара, Окунева Носа, Березника 
(Архангельская область) и Республи-
ки Беларусь. Главный организатор 
фестиваля – Центр развития бизне-
са НАО, надо отметить, что к прове-
дению мероприятия подключается 
всё больше спонсоров, за что им ог-
ромное спасибо! Благодаря общим 
стараниям праздник на реке Инди-
ге становится узнаваемым. Наша  
цель – сделать Фестиваль корюшки 
одним из самых ярких событий не 
только в НАО, но и далеко за его пре-
делами.

КорюшКу на КорюшКу
Фестиваль корюшки проходит 

в Индиге с 2019 года. Как отметил 
губернатор Ненецкого автономно-
го округа, понадобилось всего семь 
лет, чтобы из местного конкурса, в 
котором участвовало всего 12 ры-
баков, Фестиваль корюшки превра-
тился в такой грандиозный празд-
ник. Юрий Бездудный поблагодарил 
организаторов и жителей Индиги за 
гостеприимство и пожелал рыбакам 
ни хвоста ни чешуи. 

Желающих поймать удачу на крю- 
чок набралось на этот раз 137 че- 
ловек. На рыболовном поле заранее 
прорублены и пронумерованы лун-
ки, у каждой стоит стульчик – всё для 
удобства участников, детали проду-
маны до мелочей. Помогали дораба-
тывать все эти важные нюансы во-
лонтёры – участники студенческого 
экспедиционного корпуса «Команда 
Арктики».

– Наши ребята объездили всю 
Россию и посетили огромное коли-
чество мест – от Калининграда до 
Курильских островов, – рассказы-
вает руководитель группы Дмитрий 
Андрюшенков. – В Ненецком авто-
номном округе мы были две недели 
назад, и нам выпала честь снять се-
верное сияние для одного из самых 
больших конференц-залов Москвы с 
огромным 3D-куполом. И вот мы сно-
ва здесь – на Фестивале корюшки. 
Наши студенты счастливы: сколько 
снега, какая красота!

Но вот по свистку главного судьи 
соревнований начинается рыболов-
ный турнир, участники ринулись к 
своим лункам. И почти сразу же за-
фиксирована первая пойманная ры-
бёшка – счастливчиком стал Юрий 
Бобров из Индиги. Он, как и почти 
все местные рыбаки, корюшку ловит 
на корюшку. Рыбка-то хищная!

У каждого рыбака одна удочка и 
два крючка. 

– В этом году слабенько идёт на-
вага, да и корюшка тоже, – скло-
нившись над лункой, рассказывает 
индигчанин Владимир Косков. У 
ног мужчины уже лежит несколько 
рыбёшек. Кому-то, впрочем, и такой 
улов сегодня показался бы богатым. 
Чем бы ни прикармливали шуструю 
рыбёшку рядом сидящие девушки, 
не дождались ни одной поклёвки! 
Как будто рыбка шла избирательно 
к местным рыбакам. 

– В морозы хорошо ловилась, в 
феврале, – впервые о хорошем лове 
сегодня заговорил Василий Лобун-
цов. Мужчина восемь лет как живёт 
в Индиге. Архангелогородец работал 
здесь строителем, познакомился с 
девушкой, женился да и остался. За 
разговорами у Василия сорвалась 
ещё одна поклёвка – эх, нельзя от-
влекать рыбака! 

Сосредоточилась на ловле и Алё-
на Семёнова. Говорит, приехали с 
мужем и друзьями вчера на снегохо-
дах, ловилась рыбка, а сейчас – ни в 
какую. 

– Мы ездим на все рыболовные 
соревнования в деревнях. Были в 
Красном, Куе, Великовисочном, на 
летнем турнире на озере Харитонов-
ка. Муж меня приучил и к рыбалке, 
и к охоте. На фестивале в Индиге 
в первый раз, ловим на навагу, но 
пока корюшка не идёт, – добавила 
Алёна. Но, несмотря на отсутствие 
клёва, чувствуется в настрое участ-
ницы спортивный азарт.

Самый юный рыбак фестиваля 
Максим Майоров ни о чём не печа-
лится. Говорит: хочу поймать огром-
ную щуку! А вот Елена Чапурная пра-
вильно сформулировала желание и 
выловила самую большую корюшку, 
хотя, признаётся, что и удочку-то 
держит впервые. 

Везёт сегодня и гостям из Респуб-
лики Белорусь. Мужчины преодо-
лели около трёх тысяч километров, 
чтобы принять участие в ненецком 
Фестивале корюшки.  

– Я из города Полоцка, самого 
старого города республики, – снимая 
шуструю рыбёшку с крючка, рас-
сказывает Вадим Васенков. – В Бе- 
лоруси сейчас дождь идёт, снега нет 
вообще, а у вас тут сугробы по пол-
тора–три метра! Северное сияние 
видели – такая красота!

Да, что для северного человека   
обыденность, для южанина – эк-
зотика. Хотя, надо сказать, что и 
нарьянмарцы не всегда находят 
время выбраться с родными на ры-
балку. А вот такой семейный празд- 
ник – отличная возможность хоро-
шо провести время на свежем воз-
духе. 

– Хотели в те выходные выехать 
на реку – не получилось, а сегодня с 
удовольствием ловим, – рассказыва-
ет Ирина Выучейская. – Какую при-
манку используете? – На червя, внук 
купил, – улыбается женщина.

– Как обрезало, не хочет клевать! 
А погода вроде хорошая – для рыбы 
в самый раз. – Александр Чуйков 
в подлёдном лове знает толк. Но  
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мастерство тут вряд ли может помочь. 
Больше всё-таки везение. Александру 
сегодня «повезло» сразу на двух ряб-
чиков, они же – бычки. Головастые 
рыбины пригодны лишь для прикор-
мки той же самой корюшки. Мужчина 
рассказывает: приехал на фестиваль 
из Нарьян-Мара с супругой впервые, 
хотя для семьи эти места родные, 
женщина родилась и выросла в посёл-
ке Выучейском. 

Многие сегодня приехали, чтобы 
просто навестить родные края, пови-
дать родных и пройтись по знакомой 
Индиге. Кстати, в посёлок была орга-
низована экскурсия, так что тем, кто 
не взял с собой удочки, тоже было чем 
заняться. 

было КлёВо!
Час, отведённый на спортивную 

ловлю рыбы, пролетел незаметно. 
Кому-то рыбацкая удача так и не 
улыбнулась, но, возможно, это лишь 
повод вернуться в Индигу снова. По-
казать силу, ловкость и выносливость 
гости праздника могли в других кон-
курсах, проходивших на нескольких 
площадках одновременно. Метание 
тынзея на хорей, ненецкая борьба на 
поясах, перетягивание палки и скоро-
стное бурение лунок – хотелось быть 
везде и сразу! 

Рядом с главной площадкой празд- 
ника развернулись ярмарочные ря- 
ды, фотозоны, много развлечений 
было организовано для детей: зре-
лищные ледовые «заплывы» на воло-
кушках, мастер-классы от Музейного 
объединения НАО.

«В игровой форме мы знакомили 
детей и взрослых с историей и бытом 
населения Тиманской тундры. Игры 
«Промысловые снасти», «Мягкая рух-
лядь», «Хвостатые-рогатые», разрабо-
танные сотрудниками отдела приро-
ды, пользовались популярностью и, 
на наш взгляд, прекрасно вписались 
в концепцию фестиваля. Посетило 
нашу игровую палатку большое ко-
личество гостей, было жарко и весе-
ло, играли все: и взрослые, и дети!» –  
позже расскажут в своих соцсетях со-
трудники музея. 

Смехом и щедрыми аплодисмен-
тами завершился VII Фестиваль ко-
рюшки. Счастливчиков, спортсменов 
и всех, кто проявил себя в различных 
номинациях, отметили дипломами и 
ценными призами. Но каждый увёз с 
собой то, что нельзя купить ни за ка-
кие деньги, – впечатления и зарожда-
ющуюся любовь к путешествиям по 
удивительным и доступным в наше 
время местам. Приезжайте в Индигу, 
друзья, не пожалеете! 

иТоги ФеСТиВаля КорюшКи
 рыболоВный Турнир
Самый юный рыбак – Максим 

Майоров (6 лет, Индига)
Самый опытный рыбак – Алек-

сандр Дуркин (70 лет, Усть-Цильма)
Маленькая корюшка – Олег Фе-

дяев (Архангельск)
Большая корюшка – Елена Ча-

пурная (Тельвиска)
Первая рыбка – Юрий Бобров 

(Индига)

 СаМый большой 
СеМейный улоВ:
1. Семья Филипповых (Нарьян-

Мар)
2. Семья Кармановых (Индига)
3. Семья Колодчук (Усинск)

 СаМый большой 
улоВ:
1. Роман Варницын (Индига)
2. Геннадий Выучейский (Индига)
3. Александр Немиро 

 СпорТиВные 
СоСТяЗания

ненецкая борьба на поясах:
1. Андрей Выучейский 

перетягивание палки (взрослые):
1. Дмитрий Андрюшенков 
2. Юрий Бобров 
3. Алексей Канев 

перетягивание палки (дети):
1. Савелий Выучейский 
2. Савелий Кызьюров 
3. Артур Каменский 

Метание тынзея на хорей:
1. Николай Вылка 
2. Вячеслав Артеев 

женский бег:
1. Марина Вокуева
2. Мария Артеева 
3. Светлана Филиппова 

 быСТрые буры
1. Евгений Паркин 
2. Василий Лобунцов 
3. Евгений Колодчук 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:
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СеВеряне СТаВяТ ноВые СилоВые реКорДы 
сПорт

Ирина Муляк

22-23 февраля в городе Кирове прошёл седьмой фестиваль 
спортивного мужества «Сила Вятки», посвящённый памяти 
героя специальной военной операции егора рогожникова. 
окружные атлеты вновь продемонстрировали свои навыки 
и мастерство в пауэрлифтинге и армрестлинге. 

В этом году фестиваль «Сила Вят-
ки» собрал рекордное число участ-
ников. Более чем в десяти дисцип-
линах по силовым видам спорта вы-
ступили 250 человек из Кировской, 
Пермской, Свердловской, Архан-
гельской, Нижегородской, Волго-
градской, Тамбовской, Новосибирс-
кой, Омской, Московской областей, 
Удмуртии, Чувашии, Марий-Эл, 
Татарстана, Республики Коми. Не-
нецкий автономный округ предста-
вили Григорий Сергеев, Андрей Же-
лезков, Александр Белянин, Роман 
Сичинава, Игорь Мишарин, Илья 
Михеев. 

На фестивале состоялись три 
турнира: Национальной ассоциации 
пауэрлифтинга по силовому спорту, 
турнир по силовому экстриму «Бога-
тырское троеборье» и «Кубок Колес-
ниченко по армрестлингу». 

Для Григория Сергеева из посёл-
ка Красное этот фестиваль стал уже 
четвёртым, и с каждым разом он 
стремится превзойти свои предыду-
щие результаты. 

– Пауэрлифтингом занимаюсь 
регулярно и очень давно, к сорев-
нованиям готовлюсь примерно за 
месяц. В первый день я единствен-
ный от нашей команды состязался 

в экстремальном подъёме на би-
цепс в весовой категории от 100 до 
110 килограммов. Побив свой про-
шлогодний результат во второй 
попытке, я решил попробовать 
превзойти рекорд в 122 килограм-
ма, принадлежащий казахскому 
спортсмену. Неожиданно для себя 
мне удалось поднять на бицепс 
штангу весом 123 килограмма, тем 
самым установив мировой рекорд 
Национальной ассоциации пауэр-
лифтинга, – рассказывает титуло-
ванный красновчанин. 

Во второй день ребята проявля-
ли себя в армрестлинге. Высочай-
ший уровень подготовки демонст-
рировали атлеты в тяжёлой кате-
гории 105+, где наряду с начинаю-
щими рукоборцами выступали мас-
тера спорта. Завоевать призовые 
места здесь, увы, не получилось, а 
вот в средней категории сразу два 

представителя НАО – Александр 
Белянин и Роман Сичинава вошли 
в тройку сильнейших, завоевав по 
бронзовой медали. Впервые в «Си-
ле Вятки» принял участие Илья 
Михеев, который в категории юни-
оров оказался сильнейшим. 

– Парни представляют наш реги-
он на фестивале, полагаясь только 
на свой энтузиазм, и всегда показы-
вают высокий уровень подготовки. 
К сожалению, отсутствие финанси-
рования ограничивает возможнос-
ти многих талантливых спортсме-
нов. Несмотря на огромное жела-
ние, многие не могут позволить себе 
расходы на поездку и проживание, – 
отметил Григорий Сергеев. – Сило-
вые виды спорта становятся всё бо-
лее популярными среди молодёжи и 
взрослых в нашем округе. Надеюсь, 
в будущем появятся структуры, ко-
торые будут поддерживать атлетов.

Прекрасную половину Тельви-
сочного сельсовета и всех присутст-
вующих дам со сцены поприветст-
вовала исполняющая обязанности 
главы местной администрации Люд-
мила Хаймина.

– Очаровательные женщины, в 
этот предпраздничный день прими-
те самые искренние и добрые поже-
лания. Пусть ваши лица озаряют лу-
чистые улыбки, а глаза сияют ярче 
северного сияния! Желаю здоровья, 
счастья и благополучия вам и ва-
шим близким! 

С приветственным словом и по-
здравлениями к женщинам обра-
тился сенатор Совета Федерации 
Денис Гусев.

– Дорогие женщины! Пусть все 
ваши надежды и мечты исполнятся, 
пусть каждый ваш день будет напол-
нен улыбками, а вместе с ароматом 
весенних цветов в вашу жизнь вой-
дут радость и благополучие. Пусть 
ваши дни будут яркими и насыщен-
ными, полными сильных эмоций и 
настоящего волшебства, – пожелал 
сенатор.

За многолетний и плодотворный 
труд Денис Гусев вручил почётные 
грамоты женщинам – работникам 
сферы образования села Тельвиска.

Председатель постоянной комис-
сии Собрания депутатов Ненецкого 

автономного округа по вопросам об-
разования, культуры и спорта Ев-
гений Шестаков также поздравил 
присутствующих женщин с празд-
ником, пожелал счастья и яркой 
весны.

С приветственным словом вы-
ступили глава Заполярного района 
Надежда Михайлова и председатель 
районного Совета депутатов Людми-
ла Прилуцкая. Они вручили почёт-
ные грамоты работникам образова-
тельных учреждений, подчеркнув 
значимость их труда в воспитании 
и обучении подрастающего поколе-
ния.

МилыМ, КраСиВыМ, 
ТруДолюбиВыМ

Самые добрые пожелания сча-
стья, любви и хорошего настроения 
плавно перешли в торжественную 
церемонию награждения по итогам 
муниципального конкурса «Леди 
успех – 2024». Ведущий Александр 
Чемисов отметил, что победитель-
ницы конкурса достигли высоких 
результатов в самых различных 
областях образования и искусства, 
сфере обслуживания и обществен-
ной деятельности. 

Под аплодисменты зрителей на 
сцену вышли финалистки, каждая 

из прекрасных дам получила цветы, 
диплом и памятную статуэтку.

Вечер завершился ярким вы-
ступлением заслуженного коллек-
тива народного творчества Рос-
сийской Федерации «Ненецкого 
ансамбля песни и танца «Хаяр» под 
руководством Сергея Лудникова. 
Каждый номер был тщательно про-

думан и подготовлен: зажигатель-
ные танцы, исполненные с неве-
роятной энергией и мастерством, 
сменялись мелодичными песнями. 
Весь концерт был признанием в 
любви замечательным женщинам 
села и прошёл на одном дыхании, 
оставив зрителям заряд положи-
тельных эмоций.

еСТь В МарТе День оСобый

культурА 

Тельвисочный СКЦ «Престиж», фото Екатерины Ворончихиной

россыпью цветов и множеством добрых слов и пожеланий 
поздравляли женщин в Тельвисочном СКц «престиж» 
накануне Международного женского дня.


